



جامعة الزرقاء

رقم المقرر: 0403413
المتطلب السابق: 0403210

الكلية: الاقتصاد والعلوم الإدارية
القسم: المحاسبة
عنوان المقرر: الضرائب ومحاسبتها

اسم المدرس:
موعد المحاضرة:
الساعات المكتبية:

وصف المساق

يتضمن هذا المساق مفهوم الضريبة وأنواعها، المحاسبة الضريبية وتطبيقها في الأردن، الدخل الخاضع للضريبة والدخل المعفى منها، الإعفاءات الشخصية والقانونية، مراحل تقدير وتحصيل الضريبة الدخل وضريبة المبيعات.

اهداف المساق

- 1 - يهدف المساق إلى تزويد الطالب بالمعلومات النظرية حول ضريبة الدخل والضريبة العامة على المبيعات من حيث مفهومها وأنواعها وخصائصها وأهميتها، ثم المحاسبة الضريبية من حيث ماهيتها وأهدافها وتطبيقاتها العلمية على ضوء القوانين الناظمة لضريبة الدخل وضريبة المبيعات في المملكة الأردنية الهاشمية على اختلاف أنواع الدخل وطبيعتها إضافة إلى بيان أصول تحصيل الضرائب المنحقة .
- 2 - تأتي المحاسبة الضريبية لتعالج ضمن قواعد وأصول وأحكام قانونية الدخل والإيرادات الخاضعة للضريبة وبالتالي تحديد وعاء الضريبة للمكلفين ومبلغ الضريبة وأصول تحصيلها.

مخرجات التعلم:

A. المعرفة والفهم:

- يتوقع من الطالب في نهاية الفصل أن يتعرف على ما يلي:
1. يكون قادرا على شرح ومناقشة أهمية فرض الضريبة والمبررات التي تقف وراء عملية فرض الضريبة
 2. شرح مفهوم الازدواج الضريبي
 3. التعرف على اسباب وعوامل التهرب الضريبي
 4. قادرا على اعداد كشف التقدير الضريبي
 5. لديه المهارة الكافية للتعرف على آلية فرض ضريبة المبيعات

الإدراك :

1. القدرة على تحديد الاساليب والطرق الملائمة للتخطيط الضريبي
2. المهارة اللازمة لمناقشة كشف التقدير الذاتي أمام مقدر الضريبة
3. تحديد الآلية الملائمة والمناسبة للحصول على الحوافز القانونية لتخفيض مقدار الضريبة

B. مهارات الاتصال والتواصل الأكاديمي (مع المصادر والأشخاص):

1. استخدام الاساليب الملائمة لتحديد المصاريف المقبولة ضريبيا والمصاريف غير المقبولة ضريبيا
2. المعرفة بالاساليب المستخدم ضريبيا لتقدير ضريبة الدخل على الفئات المختلفة من المكلفين
3. التخطيط والقيام بإجراءات الضريبة المختلفة من تقدير وتقديم كشف ومناقشته

C. مهارات عملية خاصة بالتخصص والمهنة ذات العلاقة:

1. عرض لاهم مقومات نظام ضريبة الدخل الأردني
2. العمل بكفاءة على تطبيق مفهوم قانون ضريبة الدخل الأردني ساري المفعول



هيكل المقرر:

الأسبوع	الساعة المعتمدة	نتائج التعلم	المواضيع	إجراءات التعلم	طرق التعليم
الأول	3		الفصل الأول: المدخل النظري لعلم الضريبة. ماهية المحاسبة الضريبية والفرق بين المحاسبة الضريبية والمحاسبة المالية. تعريف الضريبة وخصائصها والفرق بين الضريبة والرسم. أنواع الضرائب وأهدافها، الوعاء الضريبي وطرق تحديده.	مناقشات حالات من الوقائع العملية	تحضير مسبق من الطلبة الواجبات البيتية
الثاني	3		الفصل الثاني: دراسة تفصيلية للنظام الضريبي في الأردن. التطور التاريخي للضرائب في الأردن. خصائص النظام الضريبي في الأردن. أهداف النظام الضريبي في الأردن.	واجب اسبوعي	استخدام النت
الثالث	3		الفصل الثالث: ضرائب الدخل واستثمار المال في الأردن. الدخول الخاضعة للضريبة في الأردن.	مراجعة دورية	تفكير ابداعي عرض تقديمي
الرابع	3		الدخول المعفاة من الضريبة في الأردن (عفاء كلياً أو جزئياً).		
الخامس	3		الإعفاءات الشخصية في الأردن ، أسعار الضريبة.		
السادس	3		الفصل الرابع: إجراءات قياس الربح الضريبي في الأردن. تقدير الضريبة على المستخدمين.		
السابع	3		تقدير الضريبة على الأرباح .		
الثامن	3		إجراءات قياس الربح الضريبي في الأردن. تقدير الضريبة على المهن الحرة. الدخول غير المشروعة.		
التاسع	3		الفصل الخامس: التقدير. مراحل تقدير ضريبة الدخل . القرارات التي يتخذها المقدر.		
العاشر	3		الاستئناف والتميز. صلاحيات وزير المالية .		
الحادي عشر	3		الفصل السادس: تحصيل ضريبة الدخل في الأردن. مواعيد وحوافز دفع الضريبة. إجراءات تقسيط الضريبة.		
الثاني عشر	3		خصم وتقاص الضريبة. تحصيل ضريبة الدخل في الأردن.		

		الفصل السابع: الضريبة العامة على المبيعات تعريف الضريبة على المبيعات. أهداف ضريبة المبيعات، خصائص ضريبة المبيعات.		3	الثالث عشر
		بيان الفترة الضريبية لضريبة المبيعات، التفريق بين الضريبة العامة والخاصة. شرح الإجراءات الواجب على التاجر القيام بها بعد التسجيل، وكيفية إستحقاق الضريبة طرق احتساب ضريبة المبيعات، شرح كيفية المعالجة المحاسبية لضريبة المبيعات للشخص المسجل وغير المسجل. حالات تطبيقه		3	الرابع عشر
				3	الخامس عشر

المراجع:

المحاسبة الضرائب ، ضريبة الدخل والمبيعات، أ . د. محمد أبو نصار، الطبعة الثانية ، دار وائل للنشر و التوزيع، عمان- الاردن ، 2017.

طرق التقييم:

التاريخ	العلامة	الطرق
	20	الامتحان الاول
	20	الامتحان الثاني
خلال الفصل ويبدأ بعد الامتحان الاول	10	عرض تقديمي
يحدد من خلال العمادة ويبلغ للطلبة قبل اسبوعين من تاريخه	50	الامتحان النهائي



Course description:

This course presents the theory of taxation; taxable income for employees and companies and tax relating to revenues and capital expeditors. In addition, it covers the tax treatments for depreciation, reserves, gross profit and net profit or loss for the income tax and sales tax in the Hashemite Kingdom of Jordan.

Aims of the course:

1. The course aims to provide students with the theoretical information about the income and tax general sales tax in terms of its concept, types and their characteristics and importance, and tax accounting in terms of nature and objectives and scientific applications in the light of laws governing the income tax and sales tax in the Hashemite Kingdom of Jordan on the different types of entry and nature as well the statement of assets realized collection of taxes .
2. come tax accounting to address within the rules and principles and provisions of legal entry and revenues are taxable and thus determine the tax base of taxpayers and the amount of tax debts and assets.

Intended Learning Outcomes: (ILOs)

A. Knowledge and Understanding: Student is expected to

- A1- to know the reasons of setting taxes
- A2- to know the concept of double taxation.
- A3- to know the reasons of tax evasion.
- A4- to be able to prepare self assessment tax report
- A5- to know the procedures for setting the sales tax

B. Subject-specific skills: Student is expected to

- B1- ability to use appropriate ways to determine the taxable expenses.
- B2- ability to use the methods used to determine the amount of tax payers.

C. Critical-Thinking Skills: Student is expected to

- C1- ability to determine the appropriate ways and strategies for tax planning.
- C2- ability to discuss the preparation of self assessment tax report.
- C3- ability to know how to get the legal tax reductions.

D. General and Transferable Skills (other skills relevant to employability and personal development) Student is expected to

- D1- explain the main issues the in the tax law in Jordan
- D2- to be able to apply the tax law in Jordan.
- D3- to be able to apply the law of sales tax in Jordan.

Course structures:

Week	Credit Hours	ILOs	Topics	Teaching Procedure	Assessment methods
1	3		<p>Chapter I: Theoretical entrance to flag tax.</p> <ul style="list-style-type: none"> - What tax accounting and the difference between tax accounting and financial accounting. - Tax characteristics and the difference between the tax and the drawing definition. - Types of taxes and objectives, the tax base and ways to select it. 		
2	3		<p>Chapter Two: A detailed study of the tax system in Jordan.</p> <ul style="list-style-type: none"> - Historical development of taxes in Jordan. - The tax system in Jordan Properties. - The tax system targets in Jordan. 		
3	3		<p>Chapter III : income taxes and invest the money in Jordan.</p> <ul style="list-style-type: none"> - Login taxable in Jordan. 		
4	3		<ul style="list-style-type: none"> - Login exempted from tax in Jordan exemption in whole or in part. 		
5	3		<ul style="list-style-type: none"> - Personal exemptions in Jordan , the tax rates. 		
6	3		<p>Chapter IV : Measuring tax profit in Jordan procedures .</p> <ul style="list-style-type: none"> - Tax User Rating. 		
7	3		<ul style="list-style-type: none"> - Tax on profit estimate 		
8	3		<ul style="list-style-type: none"> - Measuring tax profit procedures in Jordan. - The tax on self-employment estimate . - No legal income. 		
9	3		<p>Chapter V : appreciation .</p> <ul style="list-style-type: none"> - Stages of the income tax estimate . 		

			- Decisions taken by the estimated .		
10	3		- Appeal and excellence. - Powers of the Minister of Finance.		
11	3		Chapter VI : income tax collection in Jordan. - Dates and incentives to pay the tax . - Installment of tax procedures .		
12	3		- Discount and measured the tax. - Income tax collection in Jordan		
13	3		Chapter VII: General Sales Tax - Sales Tax definition. - Sales tax targets, sales tax properties.		
14	3		- A statement of the tax period for sales tax, the distinction between public and private tax. - Duty actions on the merchant explaining to do after registration, and how to merit tax - Methods of calculating the sales tax, explain how the accounting treatment for sales tax registered and non- registered person.		
15	3		Applied Cases		

References:

Accounting Tax, Income and Sales Tax, Prof. Mohammed Abu Nassar, Second Edition, Dar Wael for Publishing and Distribution, Amman - Jordan, 2017.

Assessment Methods:

Methods	Grade	Date
First exam	20	
Second exam	20	
Presentation	10	During the semester and after the first exam
Final exam	50	Determines through the Deanship and informs the students

